

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fábregues

## EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## MAHON.

### ADELANTOS.

El sábado último se inauguró la Fábrica ó molino harinero que bajo la direccion del señor Don Antonio Carreras ha establecido la familia de los SS. Taltavull y hermanos en el muelle de este puerto. Se dió principio moliendo con los dos pares de muelas, y funcionando perfectamente la maquinaria que limpia el trigo, ejecuta el cernido etc. movido todo por medio de una máquina de Vapor que es de la fuerza de 10 á 12 caballos, y dando un producto en harinas muy finas y de calidad superior, que de seguro serán bien recibidas en todos los mercados.

La fábrica podrá dar mas de cien cuarteras diarias sin trabajar por la noche, y si necesidad hubiere de emplearla, fácil es concebir que el producto sería mucho mayor.

Ahora bien, si recuerdan nuestros lectores que en el número del domingo incluimos una noticia tomada de LA TUFELAR en la que se contaban por término medio sesenta mil balas de harina, que procedentes de Marsella venían todos los meses á España durante la importacion, si consideramos que los beneficios obtenidos por los fabricantes se calculaban en ocho millones seiscientos cuarenta mil rs., y por último si paramos la atencion en que parte de este polvo venía desde Barcelona á nuestro mercado, aumentando con la carga y descarga, fletes y comisiones su valor primitivo, habremos de convenir en que el establecimiento de que nos ocupamos es en un doble concepto útil y bene-

ficioso al país, y á sus fundadores, ya porque puede llegar á emanciparnos de los mercados forasteros, ya porque esportando los trigos elaborados, se verán ocupados en esta poblacion los brazos que habíamos de pagar en las agenas.

Y no son estas las únicas ventajas que podemos prometernos: si en el invierno (como en la hora que escribimos estas líneas) se prepara una furiosa tramontana, si el impetuoso viento del Norte reina algunos dias paralizando la fabricacion; si en verano, algunas calmas repetidas quitan el movimiento á las aspas de nuestros molinos, cuya única fuerza motriz es el viento ¿no nos veriamos agobiados buscando harinas para elaborar el pan, artículo de primera necesidad en Menorca? Esto no ha sucedido, nos contestarán algunos, y sin embargo nosotros añadiremos «el no haber sucedido no es razon para que no suceda.» Pero una fábrica de vapor, exclamará tal vez la malevolencia revestida con el ropaje de una mentirosa filantropía, pero una fábrica de vapor absorberá el alimento diario de los demás molinos y ahogará con el exceso de su fuerza esa pobre y reducida industria? No, la fábrica, cuyo principal objeto es trabajar para sus dueños, solo trabajará para el público en casos de necesidad, ó en partidas de alguna consideracion, no pero al menudeo como lo verifican los molinos de viento.

Y conviene fijar la idea en estas palabras, porque si la luz del sol siendo de todos conocida aparece al través de un prisma descompuesta en variados colores, dándonos la imagen de luces diferentes; no sería extraño

que algun prisma engañoso poniéndose delante de nuestra vista desfigurase los objetos, presentando como perjudicial lo que debemos reconocer como provechoso. No sería este el primero ni el único ejemplo; verdad es que la razon permanece inalterable, por mas que contra ella se desencadenen los vientos encontrados.

Prosigamos empero nuestra grata tarea refiriendo los adelantos industriales de este país, de límites reducidos pero de voluntad estensa. La máquina de vapor por medio de una trasmision dará movimiento á la ventolina de la fundicion de hierro de D. Ramon Garcia, á cuyo efecto se ha establecido el molino junto al taller de este artista tan laborioso como inteligente: pudiendo ahora sustituir la activa fuerza del vapor á la insegura de las caballerías que empleaba antes, agregando á su taller un precioso cilindro y algunas otras máquinas mas que funcionarán desde luego ¿no podrá desempeñar trabajos que hasta ahora debian hacerse fuera del país? ¿Esperaremos ya uno y otro dia el remedio de apremiantes necesidades? ¿Tendremos la precision de ser tributarios de otras fábricas, como por muchos años lo hemos sido? Véase con cuanta razon hemos encabezado este artículo con el nombre de «Adelantos» pues lo son sin duda alguna la aplicacion del vapor á la Fábrica harinera y á la fundicion, cuyos trabajos bien conocidos podrán multiplicarse con el impulso de un elemento tan poderoso.

Dentro de algunos dias esperamos poder comunicar á nuestros lectores la reposicion de los cabrestantes en el

varadero de la sociedad del Vapor Mahones, que con la limpia de este buque principiará de nuevo sus servicios.

Sabemos tambien que su Administracion se ocupa ya en reunir datos para la adquisicion acordada de un nuevo Vapor de mayores dimensiones y de mas velocidad que el Mahonés; para el efecto se cuenta ya con el capital suficiente.

Una y otra noticia bien merecen mayores detalles y un lugar preferente en nuestro periódico dedicado al sostenimiento y desarrollo de los intereses de la Isla: lo cumpliremos.

J. HOSPITALER.

### SECCION DE NOTICIAS.

De *La Época*:

—En la escuela de tiro de cañon de Vincennes, ocurrió un nuevo accidente el dia 25 del mes pasado. Un casco muy grande de bomba que fué á caer encima de una casa de Joinville-le-Pont agujereó el techo, yendo á parar dentro de una habitacion del piso superior. Afortunadamente no hizo otro daño que abrir un boquete en el edificio.

—En una carta de Turana, fecha 3 de noviembre, se dice lo siguiente:

«El mandarin que estuvo al frente de las tropas cochinchinas, al lado opuesto de los puntos que ocupan las tropas franco hispanas, intimó por escrito al almirante, que si dentro de diez dias no evacuáramos la bahia de Turon, vendria él á desalojarnos.

Se recibió la intimacion con el desprecio que tal mensaje merecia: nadie se dió por apercebido; se pasaron los diez dias, y el buen mandarin, llevado de compasion, quiso prorogar el plazo, al menos con el silencio, y lo que es todavia peor, murió, ó cuando menos salió herido en la refriega del 6.

El 29 del pasado fué un dia de entusiasmo inesplicable para la escuadra francesa. Desde muy temprano anunció el telégrafo «du grand fort» que estaba á la vista el «Scotland» con el correo de Europa y que traia en el tope del trinquete la bandera nacional. Esto queria decir que M. Rigault de Genouilly habia sido promovido á vice-almirante, ó lo que es lo mismo entre nosotros á teniente general.

La alegria fué indecible, ya por-

que todos adoran á este jefe infatigable, laborioso y entendido, ya porque se suponía que traia las recompensas consultadas por la toma de los fuertes de «Peihó». En «Scotland» entró majestuoso en la bahia, ufano de conducir noticias tan placenteras: estas circularon con rapidez; creció la animacion y el interés; algunos fueron á felicitar S. E. y nuestro galante jefe mandó la música, vestida de gran gala, á darle un cumplido parabien; á las doce se enarboló la nueva insignia en el trinquete de la fragata «Némesis», al estruendo de quince cañonazos, cuyos ecos repitieron las montañas de Turon.»

—En la *Guia de Forasteros* de este año figura en el catalogo alfabético de los grandes de España y títulos del reino 89 duques, 675 marqueses, 539 condes, 74 vizcondes, 61 barones y 25 títulos estrangeros.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

—Por el ministerio de la Guerra se ha espedido una Real orden que hará siempre honor á los sentimientos humanitarios del conde de Lucena. Un soldado del regimiento infanteria de América, Matias Vallarino, acudió á S. M. solicitando su licencia absoluta para atender á la subsistencia de cuatro hermanos huérfanos de menor edad. La ley de reemplazos determina, y así lo ha declarado de nuevo el tribunal supremo de Guerra y Marina; á cuyo informe fué pasada la solicitud de Vallarino, que las exenciones del servicio que segun la ley existen en el acto del sorteo y no se espusiesen en el término y forma que la misma determina, serán siempre desestimadas por legítimas y verdaderas que fuesen, toda vez que en ellas pueden concurrir la mala fé y el abuso para beneficiar un tercero con daño del servicio; pero el general O'Donnell, en nombre de S. M., y con acuerdo tambien del mismo tribunal ha resuelto que los casos de excepcion comprendidos en el art. 76, capitulo 9.º de la antedicha ley de 30 de enero de 1856, y que deben calificarse como afectos al derecho de naturaleza y al deber de humanidad, esto es, el amparo que el padre y la madre, los abuelos y los hermanos deben recibir del hijo, nieto y hermano respectivamente, puedan tener aplicacion siempre que aquellos se en-

cuentran, en las circunstancias, que la precitada ley señala, cuando estas ocurran despues de haber venido los interesados al servicio, á cuyo efecto y á peticion de parte, deberán formarse en el cuerpo en que sirvan las diligencias correspondientes para justificar debidamente los extremos necesarios por medio de sumaria informacion, donde uniendo las certificaciones, declaraciones y comprobantes que identifiquen la verdad del motivo de exencion, y la fecha en que ha tenido origen, se dirijan por el gefe del cuerpo al director general del arma, quien con su exámen é informe lo trasmitirá al tribunal supremo de Guerra y Marina, en el cual se declarará si está bien hecha la justificacion y si se han satisfecho los requisitos de la ley, de modo que ha haber ocurrido el motivo de que se trate con anterioridad á la declaracion de soldado, habria sido por la misma esceptuado de esta suerte; y finalmente, que con esta formalidad pase á este ministerio consultando á S. M. si corresponde la exeacion, la cual siempre recaerá como un efecto graciable de su Real munificencia.

—Un sacerdote llamado Mr. Martial, ha sido solemnemente nombrado obispo de Saint-Brieux. «Señor, dijo al Emperador, aceptaré la silla episcopal, pero con una condicion, la de que me concedais la vuelta á sus casas de los desterrados que pertenecen á la diócesis, para que cuando vaya á instalarme en mi palacio episcopal, no tenga el sentimiento de saber que cerca de mí hay esposas que lloran la ausencia de sus esposos, é hijos que lloran la ausencia de su padre.» El Emperador enternecido de estas palabras, accedió inmediatamente á los generosos deseos del digno sacerdote y quince desterrados han vuelto al seno de sus desconsoladas familias.

—Los cochinchinos dejan toscamente pintada la imágen del Crucificado en los fuertes y las casas cuando tienen que abandonar estas á los cristianos Créese que lo hacen con la esperanza de que estos respetarán los lugares donde hallen la imágen del Salvador, aunque tambien se sospecha que lo hagan por ludibrio de la religion cristiana.

—Segun cálculos fundados, el progreso de los ferro-carriles en cons-

trucción, se espera que en todo el corriente año sean inaugurados hasta mil quinientos kilómetros de estas importantes vías.

—El gobierno portugués ha sometido á la aprobación de las Cortes, un proyecto de ley concediendo á una compañía inglesa permiso para dirigir por territorio del vecino reino el cable sub-marino que debe formar parte de la gran línea electro-telegráfica entre Inglaterra y los Estados Unidos de América. La línea pasará por Portugal, dirigiéndose á las islas Azores, uniéndose con otra que, partiendo de las costas de Inglaterra, tocará en el Cabo de Finisterre y Oporto con ramales por la costa española hasta Burdeos.

—Leemos en el *Morning-Herald*:

«El príncipe de Gales debe haber partido ya del palacio de Windsor en dirección al continente, donde es probable que permanecerá por algunos meses. S. A. R. se dirigirá primero á Italia por Munich y el pasaje de Brenner, é irá directamente á Roma donde permanecerá algún tiempo con el objeto de estudiar las antigüe-

dades y objetos artísticos dignos de interés.

El príncipe viajará de incógnito para que no haya de distraerse del objeto de su viaje. Es probable que visite las ciudades principales del N. de Italia.»

—En una correspondencia que publica la *Patrie*, fechada el 27 de noviembre en Buenos-Aires, se lee que la Administración de aquel Estado ha rebajado un 5 p. 0/0 los derechos que se cobraban sobre los líquidos. Aquella provincia sigue prosperando notablemente y gozando de completa tranquilidad. No puede decirse otro tanto de las demás que forman la Confederación Argentina.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

### GACETILLA.

Una joya que no es fácil encontrar.

#### SONETO.

Yo quiero la muger, cuando me case,  
Enemiga del lujo y la etiqueta,  
Que sin ser nada docta sea discreta  
Y el hablar poco y bien tenga por base;

Que no sea entrometida y á la clase  
De servicios caseros se someta,  
Que conserve el decoro y la Gaceta  
Para leerla á sus manos nunca pase.

Yo la quiero, por fin, sin ser horrible  
Que celos no me dé por muy hermosa,  
Y se haga respetar, sin ser terrible;

Que solo junto á mí se halle dichosa,  
Que el lecho su gruñir no haga insufrible,  
Y sobre todo que, no sea celosa. —A. Hernandez.

Segun una revista necrológica que han publicado algunos periódicos extranjeros, y que suponemos muy incompleta, porque está limitada á pocos pueblos y no han podido aun tenerse á la vista todos los datos, en el último año de 1858 han fallecido sobre cuarenta centenarios, de los cuales la mayor parte pertenecen al sexo femenino. Los dos mas ancianos han sido la señora Moreno, de ciento y quince años, muerta en Santa Ana, condado de los Angeles; y la otra una griega llamada Ayapiti, que murió tambien de la misma edad.

Y ya que acabamos de hablar de viejos muertos, citemos á uno que todavía vive y es una notabilidad en su clase. Es el escultor de Bilbao D. Longinos de Lumbreras que, segun leemos en el diario de

ción con sus facciones. Se decia que era buena y compasiva para con los demás, pero al mismo tiempo de una inflexibilidad en sus principios que casi rayaba en puritanismo; hablaba poco; pero sus palabras llevaban el sello de la razón y de la verdad. Además Margarita, ó Margot, como la llamaba su padre familiarmente, reunia á todas aquellas bellas cualidades de las naturalezas primitivas una instrucción sólida, debida al pobre dómine tan apasionado de Virgilio y nna inteligencia despejada de que era deudora á Martin Simon.

Su traje era sencillo y sin adornos; llevaba un vestido de buriel cuya saya, bastante corta, rayada de encarnado y negro, dejaba ver sus medias, bordadas á cuadros, y en la cabeza uno de esos sombreros de paja que tan estrañamente embellecen á las pastorcitas de la ópera y el cual no carecia de gracia en medio de su sencillez. Nada revelaba en su exterior esa coquetería natural que tan de buena gana se perdona á las jóvenes. Margarita no parecia sospechar que era hermosa y que algunos sencillos vestidos podrian añadir algo á aquella belleza. Era demasiado orgullosa sin duda para dejar entrever en sí esos frívolos instintos de mujer, ó acaso no los tenia. En fin el carácter general de toda ella era mas bien la nobleza que la gracia y la ingenuidad.

Margarita echó una rápida y penetrante mirada á los extranjeros en lo que se apeaban de los caballos, pero viendo fijos en sí los ojos de Marcelino se ruborizó y bajó la cabeza: Martin Simon se adelantó rápidamente hácia ella.

—Y bien! le preguntó con tono misterioso é inquieto; ¿ha venido?

—Todavía no, padre mio, murmuró la joven.

### III.

Si la aldea del Fin-del-Mundo vista á cierta distancia ofrecia un aspecto que hubiera conmovido deliciosamente al poeta y al artista tambien tenia desde cerca un aire de aseo, de comodidad y hasta de riqueza que no hubiera encantado menos á un hombre positivo y amigo del *confortable*, segun la espresion tomada recientemente de los ingleses. Cada casa, cuidadosamente blanqueada, rodeada de grupos de árboles y con el techo de pizarra oculto entre el follage, se elevaba con uno ó dos pisos segun la importancia de la familia que la ocupaba. Nada traia allí al pensamiento, como ya lo hemos dicho, esa profunda miseria que como todavía hoy á los habitantes de los Alpes franceses: todo denotaba por el contrario la abundancia, el bienestar y la paz. Los habitantes, vestidos sencillamente, pero con limpieza, tenian un aire tranquilo y contento, aunque grave; parecia que una divinidad bienhechora se habia encargado de colmar de bienes y goces aquel Eden en miniatura conquistado sobre el desierto.

Pero lo que chocaba sobre todo á los extranjeros era el profundo respeto y al propio tiempo el tierno afecto que todos los habitantes de la aldea sin escepcion alguna manifestaban á Martin Simon. Los chicuelos que jugaban al borde del camino interrumpian sus alegres debates para saludarle; las jóvenes le dirigian su mas bella reverencia y su mas graciosa sonrisa; los hombres se quitaban sus gorros montañeses desde tan lejos como le percibian y hasta algunos ancianos á quienes por deferencia á su edad apretó la mano al pasar por su la-

aquella villa, á la avanzada edad de casi noventa años, continua con toda robustez ejerciendo su arte, y despues de haber trabajado mas de cuatrocientas figuras durante su larga carrera, está ahora concluyendo dos de tamaño natural, que han de completar uno de los pasos de las próximas procesiones de la semana santa.

J. Hospitaler.

### BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo de hoy.*

San Policarpo obispo y mártir y Santa Paula viuda romana.

San Policarpo, nació por los años 70 de Cristo, y fué convertido á la religion cristiana en su niñez. Supo grangearse la estimacion de los mismos apóstoles. Tuvo la fortuna de conocer y de conversar con muchos que habian tratado al Salvador cuando vivia en el mando: fueron sus maestros los Apóstoles, y San Juan Evangelista tomó especialmente á su cargo el cuidado de enseñarle. Los mismos apóstoles le eligieron por obispo de Esmirna en Asia. Siendo emperadores Marco Antonino, y Lucio Aurelio Commodo, el pueblo pidió fuese condenado á la hoguera, y habiendo salido ileso, los paganos mas irritados con este prodigio le atravesaron una espada por el cuerpo, y la sangre que derramaba el santo mártir apagó el fuego. De esta manera acabó su carrera Policarpo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion, en la iglesia parroquial de Sta. María, privilegiada.

*Santo de mañana.*  
San Juan Crisóstomo obispo y doctor.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 7 h. y 13 m. y se pone á las 5 y 13 m.

La luna sale á la 1 y 2 m. de la M. y se pone á las 11 y 0 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA  
del 25 de Enero de 1859.

*Servicio para el 26.*

Gefe de dia: D. Antonio Arrieta y Durán, comandante graduado capitán del batallón cazadores de Arapiles n.º 8.—Parada, Burgos y Arapiles.—Hospital, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

### ANUNCIOS.

EN VENTA.

Lo están las casas n.º 142 y 143 de la calle de Gracia de esta ciudad, propias de D. José Coll y Barceló. Para su ajuste pueden avistarse con su dueño que vive en la misma calle n.º 144.

El viernes 28 del corriente se rematará en pública subasta, siendo la postura competente, una casa sita en esta Ciudad en la calle Tras el Bastió, propia de D. Lorenzo, D. Javier, D.ª Encarnacion y D.ª Antonia Arguimbau. Las condiciones para la venta obran en poder del pregonero público.

### LA TROMPETA DEL JUICIO.

Diálogos agri-dulces, de costumbres político-sociales, entre un prógimo, que aun vive, y otro que tambien fué prógimo, pero que ya no existe.

MADRID.

Los dias 10, 20 y 30 de cada mes se dá un cuaderno de 32 páginas de iguales dimensiones del prospecto que se halla de manifiesto en esta redaccion, donde se admiten suscripciones al ínfimo precio de 7 rs. al mes franco el porte.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39 — 40.

— 94 —

do parecian mas orgullosos de aquel favor que de sus hermosos cabellos blancos, que les caian en argentados bucles sobre los hombros. No se habia exagerado el poder de Martin Simon en la aldea que habia fundado; era un rey respetado como un padre y amado como un amigo. Todos aquellos homenajes, á juzgar por la precipitacion con que se le rendian, eran voluntarios y resultado de un reconocimiento avivado sin cesar por nuevos beneficios. No faltaban algunos que hallándose en las alturas que rodeaban la aldea á distancia de un cuarto de legua se creian obligados á quitarse el gorro á la vista de Martin Simon del propio modo que los que se encontraban á algunos pasos de él.

Por su parte el rey de Pelvoux miraba con ojos enteramente paternales á las buenas gentes que acudian á saludarle despues de una ausencia de breves dias. Para cada uno tenia una sonrisa, un gesto benévolo, una palabra amistosa: parecia satisfecho de ellos como ellos lo parecian de él y todos los habitantes de la aldea formaban como una gran familia de la cual él era el patriarca.

Aquellas observaciones chocaron tan vivamente al caballero que olvido por un momento su odio á Michélot, que iba á su lado, y le dijo en voz baja:

—Este hombre es efectivamente un hechicero; su poder es casi sobrenatural!

—Pues aun no habeis visto todos sus prodigios, contestó el procurador sonriéndose maliciosamente; pero me ha hecho prometerle el secreto.

En aquel momento llegaron á la casa de Martin Simon. Se hallaba cerca de la iglesia, apoyada en la inmensa roca que preservaba á la aldea de las avalanchas

— 95 —

en la mala estacion. Era algo mas grande que las demás, pero no parecia ni mas suntuosa ni mas elegante. La fachada daba á una especie de plazoleta casi enteramente abierta en la piedra viva y la cual servia los domingos de punto de reunion á los habitantes del valle. A cada lado se elevaba una pared hasta la altura del primer piso, sosteniendo un terrado en que prosperaban hermosos árboles frutales. La roca, recta y lisa, dominaba por detrás el edificio, el terrado y los árboles y se lanzaba perpendicularmente como una inmensa torre.

La mayor parte de los que habian encontrado al bailio al atravesar la aldea habian seguido su séquito por curiosidad ó por honrarle, de modo que al llegar delante de su pintoresca habitacion, aquel numeroso cortejo produjo en la plaza un tumulto inacostumbrado. Inmediatamente se abrió la puerta de la casa y apareció en el dintel una jóven alta, trigueña, de dientes blancos y ojos azules, de fisonomía dulce pero fria. Todos los montañeses se llevaron la mano al sombrero.

—He ahí mi hija, dijo Martin Simon con complacencia señalando la jóven á los viajeros; he ahí mi buena Margot.

Las facciones de Margarita Simon eran correctas y regulares, aunque tostadas por la accion del sol y del aire libre. Sus proporciones eran nobles y en general toda ella atestiguaba esa pureza de sangre y ese vigor de constitucion que tanto se admira en las mujeres del Piamonte y de la Saboya. Tenia un aire serio y reflexivo que sentaba perfectamente á su fisonomía; su continente era grave y casi majestuoso y en el pais se sabia muy bien que su carácter no se hallaba en contradic-